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精确的清理清退数据，既说明
本轮专项整治卓有成效，也说明以
往问题的严重。对过去的错误惩戒
到位，才能警示来者。（10月 07
日《新京报》）

据《人民日报》报道，近日，中央
党的群众路线教育实践活动领导小
组办公室发布公务用车、“吃空饷”
的专项整治工作进展情况。发布情
况显示，截至目前，全国应清理清退
公务用车119846辆，实际清理清退

114418 辆，占 95.5％。截至 9 月 25
日，全国共清理清退“吃空饷”人数
为162629人。

超标配车和“吃空饷”，是很
多地方官场的顽疾，虽经从上至下
的多轮整治，问题并未根绝。从新
发布的相关数据来看，这一轮的整
治“成果”颇丰，体现了治理的决
心和力度。但从舆论反响来看，在
肯定治理成效的同时，固有疑虑并
未 消 除—— 超 标 配 车 和 “ 吃 空
饷”，是不是一退了之？如果相关
问责不能跟上，如何保证这类顽疾
不再复发？

遗憾的是，从通报中并未看到
具体问责的情况。曾有法律专家指

出，“吃空饷”从法律角度说，属于以
非法占有为目的，骗取或侵吞公共
财物，涉嫌触犯诈骗罪或贪污罪，部
门负责人也可能涉嫌渎职罪。但在
以往各地整治“吃空饷”时，往往都
是重清退、轻问责。这也是“吃空
衔”现象屡禁不绝的重要原因。

因此，加大整治力度的关键，
就是要加强问责力度。这一次全国
清退了 16 万余名“吃空饷”者，
这些人除了公职身份被剔除之外，
有无受到相应法律追究，需要更明
确的说明。同样需要追问的是，对
于“吃空饷”现象非常严重的地区
和部门，主管官员理当承担相应责
任，有无官员因此被追责，也需要

给公众一个交代。
报道中也提到，为狠刹“吃空

饷”的歪风，多地明确要求从严问
责。比如贵州赫章县规定，一经发
现“吃空饷”，除严肃处理本人外，还
将按“吃空饷”数额的5倍扣发单位
公用经费，并从严追究主要领导及
有关责任人责任。既然有这样的明
文，那不妨将追究了多少负责人，也
一并公之于众。当然，这不仅是对
一时一地的要求，而应该成为普遍
做法。

对“吃空饷”如此，对待超标配
车当然也是这样。今年7月出台的

《关于全面推进公务用车制度改革
的指导意见》和《中央和国家机关公

务用车制度改革方案》，已经明确取
消一般公务用车。按照新的车改方
案，很多官员将失去配车的资格，从
另一个角度来说，违规配车的可能
也大为增加。要防止那些用惯公车
的官员，继续“霸占”公车，就必须辅
以严格的问责。

精确的清理清退数据，既说明
本轮专项整治卓有成效，也说明以
往问题的严重。对过去的错误惩戒
到位，才能警示来者。期待相关部
门更具体地通报相关问责情况，并
总结经验教训，明确相应的问责制
度，只有明确对超标配车、“吃空饷”
等行为，一律施以行政问责、法律问
责，才能预防类似现象一再“回潮”。

清退公车和吃空饷，问责数据在哪

画里有话画里有话

欧阳晨雨

从立法角度看，迫切需要改
变当前重毒品源头清理、轻毒品
消费打击和重现实压制、轻网络
遏制的刑事政策，加强对网络“晒
毒”等行为立法，为人们编织一件
更放心的“防毒衣”。

这个国庆节，几张微博图片
的出现，让江西新余市警方忙活
了一阵。有网友向江西省新余市
公安局官方微博举报，微博账号

“@王玲Ri“Ky”发布疑似吸食毒
品的微博图片，并说“嗨死一个是
一个”。昨日，新余警方发布微博
称，经过调查，已于10月4日对17
岁的涉事女孩王某依法传唤，调
查其于今年4月29日所吸毒品来
源及同吸人员等情况。

在微博蓬勃发展的新媒体
时代，回看警方对这起网络涉毒
事件的处置过程，无疑快速果
断。接到网友举报后，警方官方
微博马上作出反应，对涉及人员
进行警告和劝诫，并在线下采取
传唤等措施，深挖数月前的涉毒
案情。考虑到该事的公众关注度
和社会影响性，随着调查工作的
深入，相信新余警方还将作出进
一步公开答复。

如今，这起沸沸扬扬的网络
“晒毒”案已告一段落，但反思还
不能就此停步。根据我国刑法，

“瘾君子”的吸毒行为并不构成犯

罪，一般来说，只有“容留他人吸
毒”才触犯刑律。分析此案性质，
涉事人员是未成年人，事发地点
是一家会所机构，因而聚众吸毒
的可能性偏大，所以很大程度上
是触犯了治安管理法，当事人可
能面临拘留、罚款等相对较轻的
行政处罚。

网络时代，每个人借助微博
等渠道，都可能成为信息发布
源，受众则是整个虚拟网络世
界，受侵害的是包括未成年人在
内的数以亿计网民。姑且不论

“晒毒”行为造成的社会道德冲
击，单就违法行为制造的强烈刺
激而言，便有引诱他人之嫌疑。
根据公安部最新统计，截至今年
4月份，我国登记在册吸毒人员
258 万，实际规模可能达 1000
万;在 2013 年新发现吸毒人员
中，有 75%的人是 35 岁以下的
青少年。这个让人触目惊心的数
字，无疑在告诫我们，不能对网
上“晒毒”行为漠然处置。

然而，从法律实践来看，对
“网络晒毒”的处置仍旧有些空
白。如果引用刑法中“引诱、教唆、
欺骗他人吸毒”的条款，又有些不
符合网络“晒毒”人员的主观动
机，因为他们此举多为宣泄一时
之快。因此，从立法角度讲，迫切
需要改变当前重毒品源头清理、
轻毒品消费打击和重现实压制、
轻网络遏制的刑事政策，加强对
网络“晒毒”等行为立法，为人们
编织一件更放心的“防毒衣”。

治网络“晒毒”还需立法“清毒”

来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

 言者

近日，石家庄部分路口安装
了“行人闯红灯自动识别抓拍系
统”，多次闯红灯的行人将被曝
光。这套系统可自动识别行人的
头像。如果一个人在同个路口多
次闯红灯，系统将连续记录，交
管部门计划对违法次数较多的
行人公开曝光。（据人民网）
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 戴忠群

秋高气爽，适逢长假，笔者
随家人去城北天然公园去散心，
那里依山傍水，风景独特，山坡下
那片树林红色、黄色、绿色的树叶
和山果把秋天的景色点缀得姹紫
嫣红、赏心悦目，让游客心旷神
怡、流连忘返。原本满心欢喜去好
好放松放松，欣赏久违了的大自
然美景，然而让笔者在游玩途中
偶尓看到的一幕，实在是让人心
里添堵。

在一棵硕果累累的树下，一
群男女时尚青年坐在树下举行
野餐会，他们吃着、喝着、笑着，
酒足饭饱后，他们站起来正准备
走，其中有一位忘了拍照，于是
爬上树站在树叉上照像，把树干
都压得“头点地”，还有几位折
下几枝带秋果的树枝准备拿走，
闹腾了一阵子，各自背起自己的
包，转身扬长而去。在那棵受到
蹂躏的树下，矿泉水瓶、方便面
桶、香蕉皮、苹果核、卫生纸团、
广告纸摆了一地，一片狼藉，让
随后赶来欣赏美景的人们不堪
入目。

如此不讲究的一群人，让不
少来这里游玩的人直摇头，对这
种不文明的行为嗤之以鼻，本来

在这金秋十月的收获季节，人们
都想利用这个大好时光去饱览别
有风味的秋色美景，然而被这几
位失去基本道德素质的人倒了口
胃。按理说，来这里散心的人们累
了、饿了、渇了找个树下休息休
息，一边欣赏美景，一边吃点零
食，无可非议，但是要遵守公共场
所规定，处处讲文明，不能做任何
有损于公园环境的事，这是做人
的底线，也是毎位公民的最基本
的文明素养。

不过让人感到欣慰的是，同
样是在这湖光山色的人间仙境
里，也有不少游客非常文明和自
律，玩累了，在树下铺一块大塑料
布，坐在上面吃点、喝点，谈笑风
生，当离开此处时，把吃喝形成的
拉圾全部打包带走，地面干干净
净，一点不留，树下那片地又完好
如初，这让人看了有多么透适！此
情此景与上面提到的那几位一
比，“差距怎么就这么大呢？”

公园是公共活动场所，公园
是大家的公园，人人都有享用的
权利，人人也都有爱护的义务，
保护好公园的花草树木、保持好
公园的环境卫生，让人们心情舒
畅的来这里散心、游玩，这是公
民的基本道徳、基本素质，为了
让美好的大自然永远美丽，我们
都要做到，休闲和文明相伴！

文明行为是最美的风景

晚报观点

抓拍神器

 金殿居

中共中央总书记、国家主席、中
央军委主席习近平在会见庆祝第三
十个教师节暨全国教育系统先进集
体和先进个人表彰大会受表彰代表
后，来到北京师范大学，看望师生，观
摩课堂教学，进行座谈交流，向全国
广大教师和教育工作者致以崇高的
节日敬礼和祝贺。

习近平在考察中强调，百年大
计，教育为本。教育大计，教师为本。
近几年来，教育事业蒸蒸日上。作为
光明路小学一名小学教师，我看到
了学校办学条件的改善，见证了从
简单教具小黑板、电教设备投影仪、

“四机一幕”进课堂、现代信息技术
多媒体教学设备的一次次更新，其
中折射出了教育改革的变化，我用
心品味教育发展的芳香，感受到做
一名教师的幸福和荣耀。

1991 年，我分配到市中区一所
小学工作，当时办公条件简陋，教学
设施简单，一支粉笔、一块黑板、一

本教材，几乎就是老师上课的全部
教具。我们的备课全部手写，而考试
试卷也是靠我们自己亲自动手，一
笔一划地刻钢板才能印出来。后来
市教育局仪器站配备了投影仪，这
对我们来说已经是很满足了，老师
可以把要讲的内容写在投影片上，
放到投影仪上就能立刻放大投影出
来，用彩色笔还能制作出彩色投影
片来，这样不仅激发了学生的学习
兴趣，更开阔了学生的视野。

1998年，学校又实现了“四机一
幕”进课堂的目标。“四机”就是电视
机、录像机、录音机（VCD）、投影机，

“一幕”就是投影屏幕。教师根据教
学需要，选用其中的一种或几种。录
音机声情并茂；录像机情景交融；投
影仪简洁直观。这时候的课堂不再
是单一的老师讲学生听，VCD的使
用给孩子们的学习增添了无穷的乐
趣。教师办公条件也有了极大的改
善，不仅配备了微机、饮水机，还安
装了空调。微机室和语音室的建成
使学校的电教档次大大提高了。

近几年，为了实现数字化校园
装备，教育改革有了更大的飞跃，学

校逐步建设装备了高标准多功能电
教室、网络教室、多媒体教学系统
等。多媒体设备走进了我们的课堂
后，老师就不必在黑板上写写画画，
而是充分利用有声有色的课件展示
课内外知识，令教师的教和学生的
学如虎添翼，使学习收到事半功倍
的效果。

“建设幸福新生活，实现教育大
发展”的蓝图已经绘就，教育改革的
春风已惠及千家万户。教师节前夕，
习近平总书记专程到北京师范大学
看望教师学生并发表重要讲话，并
就如何做一名好老师、努力培养造
就一流教师提出了明确要求。今天
的学生就是未来实现中华民族伟大
复兴中国梦的主力军，广大教师就
是打造这支中华民族“梦之队”的筑
梦人。我坚信：中国的明天会更加美
好! 中国梦一定会实现！

当好“梦之队”的筑梦人

百姓说话

网言个论

“建设质量强市 共创幸福枣庄”主题系列宣传报道之五

主办：枣庄市质量兴市工作领导小组办公室
枣庄市质量技术监督局

兖矿鲁南化工有限公司隶属兖矿集团有限公司下属企业，由
原兖矿鲁南化肥厂、兖矿国泰化工有限公司、兖矿国泰乙酰化工
有限公司整合而成。公司总资产96亿元，年销售收入60亿元，职
工3836人。现有产品总产能244万吨，其中醋酸80万吨、尿素55
万吨、甲醇50万吨。企业先后荣获全国科技进步一等奖、中国工
业生产能源节约先进单位、全国重合同守信用企业、山东省质量
管理奖、山东省优质产品生产基地龙头骨干企业、枣庄市首届市
长质量奖等荣誉称号500余项。

企业在荣获枣庄市首届市长质量奖以来，更加专注于不断提
升产品质量、服务质量、直至经营质量和竞争能力，并将此作为企
业不懈的追求。在践行卓越绩效管理理念，锻造具有影响力的知
名品牌过程中主要完成以下几个方面的工作：

1.质量管理方面。进行了大胆的创新和尝试，形成了一套完
整的质量管理和质量改进基本工作方法，推进卓越绩效模式工作
引向深入，以贯标认证、全面质量管理为抓手，夯实质量管理基
础。公司奉行“立责于心公允至信”的核心价值观，以“奉献光热
创造价值”为企业使命，以“创新领先合力致远”为企业精神，坚持
精细实效，夯实企业管理基础，不断运用先进管理方法和理念提
升企业管理水平。公司整合后，顺利通过中国质量协会的质量、
环境、职业健康管理体系认证审核，进一步提升和规范了企业管
理水平。公司严格执行产品标准，产品质量一直保持先进水平，

在继续保持醋酸、甲醇、尿素产品山东名牌的基础上，2013年醋
酸乙酯产品取得山东省名牌产品称号。

2.安全生产方面。牢固树立“安全第一、预防为主、以人为
本、责任在我”的安全理念，创新实施“阳光安全预控管理法”、“表
单式安全检查”等多种先进管理方法。继续保持国家危险化学品
安全标准化一级企业荣誉称号。深入推进安全精细化管理，被国
家安监总局授予首批全国安全文化建设示范企业。

3.节能环保方面。承诺“责任关怀”，发展循环经济，打造绿
色生态企业。先后投资 3亿元用于废水、废渣、废气的回收利
用。应用自主知识产权洁净煤气发电与甲醇联产技术，回收锅炉
余热进行发电。新型煤气化技术以含硫量高达 3％的高硫煤为
原料，多项指标处于国际领先水平。

4.科技研发方面。坚持“科技创新是建厂之路、兴厂之策”的
理念，先后承担国家“九五”、“十五”科技攻关项目 2项，“十五”、

“十一五”国家863计划项目3项。拥有专利86项，其中新型水煤
浆气化技术成功向国外企业出口，累计技术转让获益4.5亿元。
下一步我们将充分利用现有的装置、技术、人才优势，积极开展
产、学、研活动，推动煤化工产业技术链条逐步向高端延伸，实现
企业的可持续发展。 （付玉芬 侯波）

质量经营 卓越管理 科技创新
兖矿鲁南化工有限公司


